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议程项目21
塞浦路斯问题：秘书长的报告（续）

1 . 里 奥 斯 先 生 （巴拿马）：联大乂一次将要审 

议塞浦路斯局势这个由来已久的项目，然而对于将能 

恢复该国领土完整并意味着塞浦路斯希土两族和平谅 

解这样一种解决办法，我们却连一点影子也见不到。 

在开始这一发言的时候，我想对秘书长库尔特•瓦尔 

德海姆先生致以所做的不倦的努力表示诚 . 的敬意。 

他运用联合国宪章中现存的手段，根据大会和安理会 

所明确赋予的职权采取了行动，耐心地、坚锁不拔地 

在直接有关各方间履行了幹旋的使命。联合国的正式 

文件就基他所做努力的证明。

2 . 在我们看来，孜孜以求的满激结果至今还没有得 

到，这Æ因为一切谈判中的首要因素，即达成一个协议以 

结束这场为时Q经太久的危机的政治意腐，一有还没有。

3 . 塞浦路斯从 1960年 9 月 20 H起就;&联合国

的会员国，也是不结盟国家集® 的成员国。但 A 

1974年 7 ；! 20 H 以来，塞浦路斯就一直处于土耳其 

的军事占领之下，这种占领公然违反了联合国宪章第 

二条第四项，该项是这祥写的：

"各会员国在其国际关系上不得使用威胁或

武力，或以与联合国宗旨不符之任何其他方法，

侵害任何会员国或国家之领土完整或政治独立。"

4 . 在同一总的体制范围内，为成功地行使自己 

的职权并取得解决办法，安理会干 1964年 3 月组建 

了联合国驻塞浦路斯维持和平部队（驻塞部队）。这 

支" 紧急部队 " 已耗费了千百万美元，但冲突还是和以 

往一样危险。对这支 " 紧急部队 "还要投入多少钱呢？ 

这笔资金本来可以 rti那 个 40%处 于占领 之 K的 ,f i上 

两族居民为了和平与和谐的R 的使用。

5 . 在这个问题中，值得严重关注并要求解决的 

另一个方面，是被迫流离者和难民的问题。他们Æ rti 

于武力或出于恐惧而离开自己的土地和家园，离开-白 

己喜爱的一切的男男女女和儿童。他们有权利重新得 

到原先属于自己的一切，有权利在尊重基本人权的气 

氛中和平地生活。

6. 在这第三十四届会议上摆在我们面前的秘书 

长 报 吿 〔̂ / 3 ^5 26 )和 Corr.J：} 很难说避令人鼓舞 

的。没有理由乐观。读一下那个报告，特 别 嚴 第 14 

至 第 19段，这一点就很清楚了。从报告看来，侵略 

国显然不想掩盖自己的意图，即随心所欲地处理这一 

向题。那个侵略国也许认为，随着时间的流逝，随着 

其强权在外国上地上的巩固，别人除了接受既成实  

之外就会别无选择了。这种可能性H 益明显。 对这



种 前 途 ， 闻 际 社 会 必 须 加 紧 努 力 ， 摔 卫 第 1514 

( X V ) 号决议中所載的原则，那项决议毫不含糊地1|1 

明：

"凡以届部破坏或全部賊坏国家统一及领上

完整为目的之企圍，均与联合国宪章之宗旨及原

则不相容。"

7 , 我们坚信上述明显的真理，因 而 在 1978年 

提 fii 了后来成为第 3 3 / 1 5号决议的草案。然而，这 

项决议的贯彻执行却被没有道理地推迟了。今夫，我 

们乂成了决议草案 A  /  3 4 / L.40的择案国之一。这 

项决议草案特别对外国军队和外国军事人员继续留驻 

塞浦路斯共和国领土深表邀憾，也对一切改变该国人 

口结构的单方面行动深表遗憾。

8 , 我们赞同这一决议草案。这项草案的执行部 

分特别 |||明，联大首先重中，它完全支持寒浦跨斯共 

和国的4^权、独立、领土完整、统一和不结盟地位； 

其次，表示 支 持 1979年 5 月 1 9日在秘书长主持下达 

成的十点协议〔同上，际件五〕；第三，确认塞浦路 

斯共和国及其人民对于该国整个领土及其自然资源和 

其他资源完全而有效地行使主权和按制的权利；第 

四，要求立即有效地执行由联大一致通过的、由安理 

会 在 第 365 ( 1 9 7 4 )号 决 议 中 赞 同 的 第 3212 

( X X IX ) 号决议；第五，要求所有外国军队和外国 

军事存在立即撒出塞浦路斯共和国；第六，要求尊重 

所有塞浦路斯人的人权，要求制订紧急措施，化难民 

得以自愿地、平安地返回家园；第七，呼吁有关各方 

不要采取可能对塞浦路斯问题的公正、持久解决的前 

i l:产生不利影响的任何，方面行动。

9 . 这现决议草案只不过重中了国际社会，已接 

受的为时G 久的要求。我们希輩，这一次能象往年一 

样，以压倒多數通过一个赞成这项决议草秦的决定。

副主岸哈达德先生（也门）代行主席取务。

1 0 .马蒂m 斯 先 生 （葡荀牙)；塞浦路斯目前的 

局势引起我国的严重关注。该国的局势不仅妨碍该岛 

人民和平、正常地生活，损害了该国繁荣的前景，面 

且送恶化了该地区其他国家之间的关系，并因而遗成 

一种可能对世界和平与安全构成咸胁的局势。 肖从我

们上一次在这里集会讨论这一事件以來，一年时问过 

了。在这一年里，为谋求塞浦路斯问题的解决，进 

行了大J t的外交活动。秘书长极其干涉而耐心地进行 

了不解的努力，取得了一些可观的进展。因此，肴到 

两族谈判休会，我们更有受挫；̂感。我国代表131赴热 

烈欢迎那些谈判的。

1 1 .然而，找们认为， 1979年 5/] 19 H在尼科

西亚达成的十点协议，为取得審浦路斯问题的公 ÏÏ Ï， 

持久解决提供了一个充分的某础。联合HI驻该岛的部 

队一直能够维持和平，这也为谈判创造了适当的气 

候。

12. 因此两族恢复会谈的基本条件似乎还是存 

在的。现在就看双方能不能表现出他们的政治意愿， 

克服他们之间的分歧。塞浦路斯人民理应和谐地生 

活，并能够充满信心地展望朱来。

1 3 . 我们希望，国际社会作出的努力会得到承 

认，而且有关双方会认识到，联合国驻塞部队的存在 

只是暂时的，应该创迪条件，使之可以撒离。只有通 

过双方自由而直接的谈判，导致一个基于尊重两族合 

法权益的全面的、双方均可接受的解决方案，才能实 

现塞浦赂斯的和平。

14. 除了双方之外，没有任何人能真正解决这 

个问题。这样一种解决的机会和手段不应继续被耽撫 

了。

1 5 . 因此，我们强烈呼吁塞浦路斯两族恢复淡 

判，作Hi严肃UvJÏ的努力来弥合它们之间的分歧。 ïït 

如秘书长在他内容丰赏而明晰的报告巾所指出的：

" 要取得塞浦路斯问题的双方都能接受的、

公正和持久的解决办法，除了进行具体而有效的

谈 判 之 外 ， 别 无 他 途 。" 〔^ /  3 4 /  6 2 0 和

Corr.l, 第 段〕

1 6 . 萨 运 先 生 （尼日利亚)：好象举行一种因时 

间而变成神圣的礼仪一样，联大又一次在审议塞浦路 

斯问题了。对于我国代表团来说，今年的辩论更增添 

了几分尖镜性。这不仅仅是因为寨浦路斯这个与尼日 

利亚保持密切联系的国家的局势进一步恶化了，还因



力水能/f: )979 5 JS 19 n 込成的协4义fô fii的希望和

明智的妥协的基础上继续取得进展，这一点极其令人 

遗憾。

1 7 . 过去对这一项目的审议，一直有一个最令 

人不安的特点，这就是由干安理会和大会的许多决议 

和决定未能得到执行而形成的一种僵局。那些决议一 

直重申，联合国支持塞浦路斯的主权、独立、领土完 

整和不结盟地位。那些决议还规定，外国和其他利益 

集团不得千涉塞浦路斯的内部事务。在我国代表团看 

来，那些决定是正确的。

1 8 . 大 会 干 1978年 11月 9 日通过的第33/15  

号决议，象此前的一些决议一样，特别授权秘书长为 

两族间的谈判进行韓旋。我国代表闭十分关注地读了 

秘书长关于塞浦路斯问题的报告，并赞许他和他的工 

作人员所做的可敬的努力。

1 9 . 正如我前面所说的，尼日利亚象其他许多 

国家一样，认 为 5 月 1 9日在尼科西亚达成的十点协 

议不止是令人鼓舞的一线希望，它还意味着更多的东 

西。在我们看来，它标志着在和平、公正、持久地解 

决那个困扰塞浦路斯为太久的问题的困难道路上辺  

出了期待已久的第一步。不久以后，传来原定的两族 

谈判无限期休会的消息。这个消息引起了我国的忧 

虑。尽管出现这次不幸的挫折，我国代表闭还是再次 

呼吓座浦路斯两族恢复会谈，并坚持 5 月 19 H协议 

所提出的优先事项。

20. rfi于塞浦路斯问题对国际和平的影响，过 

去数 i l 来，其他一些国际讲坛也象通常一样给予该问 

题相当的关注。我只想谈及英联邦政府首脑会议 i 和 

第六次不结盟国家和政府首脑会议。2

2 1 . 卢萨卡会议特意满意地注意到并赞同1979 

年在秘书长主持下缔结的基普里亚努-登克塔什协  

议，何对干塞浦路斯问题没有取得公正、持久的解决 

表示严重的忧虑，对应以该协议为基础的两族会谈缺 

乏进展表示遗憾，同时表示希望，那些会谈能早曰恢 

复 , 以便在联合国有关塞浦路斯问题的决议蔬础上， 

依 据 5 i l  19 H协议，实现问题的公TH、持久解决。

22. 在哈瓦那举行的不结盟国家会议在市议宠

浦路斯问题之AÎ4HH重 i|î对于不结盟运动的创始者之 

一塞浦路斯的政府和人民的声援，还要求立即执行由 

联大一致通过、得到安理会第 365 (1974) 号决议支 

持的第 3212 ( X X IX )号决议。

2 3 . 我重申，尼日利亚坚信，联合国的各种决 

定和决议，以及英联邦国家和不结盟国家会议的决 

定、决议，为公正的解决提供了基础。那些决议迄今 

没有实施，这是令人深感遗憾和严重关注的。我国经 

历过可怕的内战，那场内战曾威胁我国的领土完整、 

民族精神和社会结构，因此，我们充分理解塞浦路斯 

所遭受的痛苦，特别是 1974年以来的痛苦。

2 4 . 我们呼呼停止这场危机。我们再次呼吁所 

有国家严格尊重塞浦路斯的主权、独立、领土完整和 

不结盟地位。我们呼吁停止外国对该国内政的一切干 

涉，呼吁外国军队和其他所有军事存在立即无条件地 

撒出塞浦路斯共和国。

2 5 . 我国代表团依然坚信，只有这些原则得到 

实施，才能起到保证被困的塞浦路斯重获和平与正义 

的决定性作用。

2 6 . 法德利先生（民主也门）；联合国大多数会 

员国一致认为，塞浦路斯问题的解决，只有通过谈判 

才能达到。大多数国家还一致认为，联合国可以起到 

主要调停人的作用，弥合冲突各方观点的分歧，而这 

一点也只能通过在联合国主持下进行的谈判才能做 

到。

2 7 . 为执行大会第 3212 ( X X D O 号决议和安 

理会第 365 (19 7 4 )号决议，必须实 现 K述 甘  

先，我们必须确保尊重塞浦路斯的主权、独立和领上 

完整；其次，所有外国军队都必须撤出塞浦路斯；第 

三，不得千涉塞浦路斯的政。

28. 国际社会欢迎塞浦路斯总统和塞浦路斯土 

族主席之间干 1979年 5 月 1 9日达成的协议及共包含 

的十点。我们表示支持该协议各点的实施，我们呼吁 

有关各方开始将其付诸实施。

2 9 . 有人呼吁保障塞浦路斯的独立，使之不受 

仔何外来影响。我们支持这样的呼吁。我们重|||,塞 

浦路斯必须依然是一个不结盟国家。今 年 9 月在哈冗



那举行的第六次不结盟国家和政府首脑会议 :S 表的最 

后声明重中了这一点。教们也欢迎关于使塞浦路斯完 

全非率事化的要求。

3 0 . 民4^也门同共他国家一进，呼吁驻扎在该 

思的外国军队保存塞浦路斯的结构，不做任何可能 fe 

害塞浦路斯利益的改变。我们呼吁那些军队不采取损 

害塞浦路斯对于其继承财产和自然资源的主权的任何 

行动。我们 I人为，那 些 军 队 存 在 ，对于在该岛建立 

持久的和平，对于塞浦路斯希族和土族间谈判的成 

功，都是一个障碍。

3 1 . 我们感谢秘书长，感谢他为谋求给塞浦路 

斯带来和平起到了积极而诚拿的作用，也感谢他为此 

H 的作 ,H i的努力。我们希望他能为确保十点协议的实 

施而继续努力。

3 2 . 我们希望能在决议草案A  /  34 /  L.40提案 

闺的名上加上民主也门的名字。

3 3 . 拉迪克斯先生（格林纳达）：今年，大会义

一次审议联合国会员国之一塞浦路斯的问®。象格林 

纳达一样，塞浦路斯也是不结盟运动的成员国之一， 

并且也是一个岛国。因此，我国政府深感关注地看到 

本组织一个会员国违反宪章，对那个主权周家进行的 

武装侵犯和对其一部分国土的持续军事占领。

3 4 . 格林纳达人民革命政府想借此机会表示， 

它声援和支持塞浦路斯共和国政府和人民律卫自己的 

主权、独立和领土完整。我们呼吁，必须产格遵部大 

会 第 3212 ( X X IX ) 号决议和安理会第 365 (1974) 

号决议，因为在我国代表团和国际社会看来，这些决 

议仍然;&真正、•持久地解决这个问题的基础。

3 5 . 今 年 5 18 H m  19 H , 塞蒲路斯共和懷

总统甚普里亚努先生同塞浦路斯土族领导人登克磁什 

先生在尼科西亚进行了建设性的讨 fe , 我们很受鼓 

舞。我们注意到，那些积极的接触产生了一个十点协 

议，我们认为，那个协议是有益的。

3 6 . 我们考虑到了秘书 fe的报告，并注叙到有 

关的一方Ü 采取TH确的立场。我約深感惋惜的每，有 

一方采取了僵硬的立场，致使这一威胁国'际和平与安 

全的问题的解决缺乏进展。

3 7 . 我 frt在塞浦m 斯所肴细的这种干涉，对于 

小的岛国是一个洁生生的实例教训。这神干涉行动通 

常是以一些公开裁慮蔽尚旨在动播政府的洁动开始， 

从而为内部反动派及共外部向M 者的哉装侵略铺平遊 

路。我们坚信，对于一个* fe国家的公并或隐蔽的沒 

略，必嶺视为一种国际罪行。

3 8 . 我们拒绝这样的假定，就是： 由武装侵略 

带来的塞浦路斯共和周的人口构成方面的改 '；î̂ , 終究 

可以在该国力其人民带来公冗、持久的和平。能够带 

来知平的唯一途径，是在塞浦路斯人民中间不附加先 

决条件地继续对话，因此，我们与大家一进敦促双方 

恢复讨论。我们注意到，秘书长和不结盟运动仍然班 

意从巾餘旋，不管什么时候，只要塞浦路斯人 

呼吁，他们都愿意这样做。

39. 塞浦路斯总统提出的关于该国完全非军事化和 

裁军的提议3造受人欢迎的和建设性的步骤。这个提议 

也正面地显示塞浦路斯政府热诚地腐意K 求解决问 

题。我们还感到，塞浦路斯外交部长关于应该组成一个 

塞浦路斯问题委员会的建议〔第 55次会议， 第 36 
段〕，是一个积极的步骤，我们支持这一步骤。

40. 有些人在塞浦路斯问题上坚持僵硬的立 

场。我们认为，那些人不了解塞浦路斯人民所遭受的 

身体上的伤害和真正的苦恼。他们中的许多人由于外 

来侵略者的 i f 心而被强行剥夺了他们的家园和生活方 

式。两个民族能够作为一个可行的经济单位而存在造 

有疑问的。我们呼吁争端双方拆除分割南北的铁丝  

m , 敢下•不情任的盡甲，共同来達设一个互相尊重与 

合作的社会。和平查肴代价的，代价就是双方恢复谈 

判。

4 1 . 我们翁赏塞清m 斯政府为增进该国的和平 

与安定新作的努力。

4 2 . 梅 纳 先 生 （肯尼亚）：大会正在审议秘书长 

的报告。这份报告是遵照大会1978年 11月 9 R 关于 

基浦路斯问题的第 3 3 /1 5号决议提>41的。我闺代表 

闭感谢秘书长，感谢他在过么•的一年巾为谋求解决塞 

浦é - 向適所作的努力。

4 3 . 我 特 t 拖注意剑，秘书长按照安理会第



367 (1 9 7 5 )号决议和新近的、 1979年 6 月 1 5日的 

第 451 (1 9 7 9 )号决议授予他的幹旋使命，继续在塞 

浦路斯两族代表的谈判中进行韓旋。我们也注意到， 

由于种种原因，会谈已经中止，何时恢复还没有宣 

布。在此期间，秘书长及其助理进行了各种各祥的嗟 

商，但关干何日恢复会谈，还没有达成一致意见。因 

此，我国代表团想借此机会，敦促会谈和碰商的有关 

各方作出一切必要努力，确保毫不迟延地恢复会谈。 

我们认为，只有通过谈判和疆商的进殺，才能实现在 

两族合法权益的某础上公TF.持久地解决塞浦路斯问 

题。 '

4 4 . 尽管我国代表 ffl赞成关干塞浦路斯问题的 

谈判和两族会谈的目标，我们还是感到，解决问题所 

用的时间还是被局外势力不必要地拖长了。 自从 

1974年发生了那些悲惨事件以来，塞浦路斯的主权 

和国家完整已被一个外国所破坏，塞浦路斯备遭， 

难，我们了解这些磨难。那种破坏所造成的恶果甚至 

直到今天还在继续，那个国家仍然在顽抗安理会和大 

会关于所有外国军队撤出塞浦路斯领土的呼吁。土耳 

其占领军还呆在塞浦路斯领土上，而且一直坚持一种 

旨在遏制联合国为恢复塞浦路斯正常状态所作的一切 

努力的局势。那个国家一宵继续怒患一个民族去破坏 

所有的和解努力，从而在两族之1旬煽动不和。上耳共: 

的这些伎俩和宵接行动，在该地K 造成了一种非常危 

脸的局势。我们呼吁土耳其停止这些活动和占领政 

策，以便为执行联合国有关塞浦路斯国的各项决议铺 

平道路。 .

4 5 . 说过这些之后，我想简短地概括一下我国代 

表闭对这个问题的看法。我闺代表团要重中， t 尼 完  

全支持大会第 3212 ( X X IX )号决议和安理会第 365

(1974)号及第 451 (1979)号决议，那些决议呼吁所 

有国家算重塞浦路斯共和国的主权、独立、领土完整和 

不结盟地位。我们相信，塞浦路斯两族的利益可以在塞 

浦路斯国的更大利益的范围内完全得到实现。

4 6 . 在这一蓝細上， f f尼亚全心全意地支持秘 

书长为早H执行上述决议和促使两族会谈成功所作的 

积极努力。我们认为，在塞浦路斯当前的局势K, 通 

过有秩序的谈判，应能达到问题的持久解决。

4 7 . 我们了解 1974年的事件所造成的人道主义 

向题。为解决这些问题，我们紧急呼吁塞浦路斯两族 

以及国転社会通过向需要者提供人道主义援助来加以 

应付，同时真心通过一切可能的途径促进实现该问题 

的公正、持久解决的努力。

48. 我们敦促国际社会向被迫流离者提供人道 

主义援助 , 同时•继续作出努力，让他们得以重返家园 

并恢复自己的财产。

4 9 . 在结束发言的时候，请允许我重 1||,货尼 

亚 I人为塞浦路斯一个国家，不承 I人所旧的塞浦路斯 

土耳其族联合邦。我们不承认在二十世纪以民族和种 

族的忠诚或考虑作为建立国家的基础。接受这样一种 

前提就是支持种族主义者和种族隔离制度的提倡者， 

而那些人是我们在这一讲坛上一直加以 I I 责的。因 

此，我们赞成尽一切努力在塞浦路斯国内进行和解， 

恢复正常秩序。正是基于这些看法，我国代表团才高 

兴地提出了决议草案A  /  34 /  L.40。

5 0 .奈 克 先 生 基斯坦）：在我开始发言的时 

候，请允许我说，巴基斯坦在塞浦路斯问题上的立场 

是以严格尊重塞浦路斯的独立、主权、领土完整和不 

结盟地位为甚础的。我们也坚信，该息要重获持久和 

平，只有遗过这样一种解决办法，这种解决办法要能 

确保* 浦路斯两族人K 在一个独立的、两族、两地K  

的联邦共和国内率有基本的、合法的权利。这样的共 

和国是已故的马卡里奥斯大主教和登克塔什先生在 

1977年 2 月 1 2 日一致同意的纲领 4 中设想的。此 

外，我们还认为，为实现这祥一种解决，塞浦路斯两 

族之间在平等的 ;i 础上进行直接谈判是必不可少的。

5 1 . 竖于我们立场中的这些基本考虑，我国代 

表团表示，它对秘书长为实现可为双方共同接受的解 

决所做的努力深表赞赏。由于那些努力，登克港什先 

生和甚普里亚努先生于1979年 5 月 19日缔结了十点 

协议。

5 2 . 巴范斯坦政府欢迎那一协议，特别避因为 

它要求在两族之间S 接进行谈判。该协议乂进一步呼 

吁所有有关方面不采取可能报害这种谈判的前错的步

骤。



53. 秘书长在他的报告巾进一步强调了两族间 

谈判的必要性。他在报告中明确申明如要实现塞浦 

路斯问题的双方都可接受的、公正、持久的解决，除 

了 进 行 具 体 而 有 效 的 谈 判 之 外 ， 别 无 他 途 "  

CA /  3 4 /  620 和 C o r r . l ,第 • îi 段〕。

5 4 . 象其他致力于谋求塞浦路斯问题的公正、 

持久解决的国家一样，我们也希望，十点协议中设想 

的叫族 fill会淡能以雄设性的、有意义的方^^恢复，n- 
将产牛.积极的结果。不 幸 的 这 些 希 望 迄 今 还 没 有  

变成现实。尽管如此，还是没有理由不进行坚决的努 

力，增进两族间的互相信任，以实现两族会谈的恢 

复。正如秘书长在报告中指出的，两族间会谈的继 

续，Æ有足够的共同基础的。双方同意共同讨论塞浦 

路斯问题的立宪和领土等各个方面，包括两区和安全 

笠巾心问题。同样，双方都同意最終撒出所有军队， 

尽管他们对于这种撤离的时限还有分歧。这方面的困 

雄并不是不可克服的，特别是鉴于土耳其政府已一再 

担保它决心从该岛撤出其所有军队。我们还感激地注 

意到了塞浦路斯土族领导人登克搭什先生最近的声 

明，他在声明中重1||,该族人民强烈地渴望立卯恢复 

两族 fill的会 i炎 「同上，附件一〕。

55. 鉴于两族会谈的恢复是解决塞浦路斯问题 

的关键，我闺代表闭认为，决议草 案 A /3 4 /L .4 0  

无助于在塞浦路斯实现和平与和谐的基本目标。

5 6 . 首先，通过这样一项决议草案不会有助于 

在两族间增进信心和信任，而建立信任乃嚴谋求公 

正、持久解决问题的至关重要的前提。

5 7 . 其次，这项决议草案是片面的。它没有考 

虑到塞浦路斯土族人的意见。土耳其族人构成有关的 

两个方面之一。登克塔什先生已经声明，这样一个决 

议将是与塞浦路斯两族领导人最高级会谈所一致同意 

的解决办法的文字和精神相抵触的。此外，我们还会 

记得，塞浦路斯土族领导人已对各种国际讲坛通过的 

类似决议抛 fI I过强烈的反对意见，ÜI为 /K邪些讲 i-A 

_1 二，塞浦路斯上族人无法表示己的意见。很明显， 

化化不 f ，※池 对 基 浦 路 斯 W 个W 族，作M.体M 题上 

不尊重双方意见的做法，都无助于塞浦路斯问题的解 

决。

5 8 . 第 -:，该决议草案第 13和 第 15段巾提议 

建立一个特设委员会。在我们看来，这是预先假定直 

接谈判缺乏进展而对共结果预先作出了判断。

5 9 . 这样一个提议极有可能报害两族谈判的成 

功，而在目前形势下，两族谈判仍然是该问题实现公 

正、持久解决的唯一现实可行的途径。在这方面，我 

们尊重秘书长的判断，他在报告中申明：

" … … ïJilÀ为，恢 叫族会淡的机会，取决 jM 、'

使问题冷下来，并遵循具体谈判的道路……0

" 是进行这一进程呢，还是面临现状无限期

地 继续下去延长的前景，这取决子有关各方

 " 〔同上，第 32— 段〕。

6 0 . 国际社会的责任，是鼓励能够改变现存状 

况的进程，而不嚴采取一些步骤或作出一些决定而使 

该进程可能受到阻饶或破坏。我国代表团坚信，如果 

我们通过决议草案A / 3 4 / L .4 0 ,那么，两族间恢复 

具体、有效的谈判的可能性就会减少，因为该决议草 

案背离了由秘书长耐心努力而开创的现实而有 )â 见的 

方针。正如我前面指出的，这个方针E l经 显 示 令 人

服的纳果， f - n -  r  5 i l  19 II fKj I-点协议。 ’A；IW; 

上，通过决议草案A /3 4 /L .4 0 将会嚴倒退一步。

6 1 . 国 际 社 会 应 该 作 努 力 ，来弥A 把两族分 

开的不信任的鸿沟，并且采取一种让塞浦路斯两族都 

能接受的做法。在我国代表团看来，在目前形势下， 

国际社会要达到这一目的，最好的方法是全力支持十 

点协议，呼吁两族及早恢复关于秘书长报告中概括提 

出的几个顶目的直接谈判。联合国所有的有关决议， 

1974年的日内瓦宣言5和塞浦路斯两族领导人都已接 

受的现存的纲领和协议，所有这些都赞同这一做法。 

只有采取这一做法，才有益于塞浦路斯的和平与安定 

大业。

6 2 . 最后，我国代表闭想借此机会赞扬联合国 

!] I: ‘傘 部 队 作 维 持 说 'i? > I，起到的作JTL L'i m  J l I赞 

成继续延长驻塞部队的任务期限，延长到秘书长 I人为 

f r必 'iï:的期眼。不过，它的在在.不应収代：灾现公 

正、和平地解决这个问题而进行的努力。

6 3 .辛 吏 莱 先生 （圭液那）：大会目前正在审议



寒浦路斯问题。这已是审议这个问题的第六年了。各 

ffl代表m r 泛参 là这 -辩 到 r 这第 

如此，这证明塞浦路斯悲剧的延长引起普遍的关注， 

大家也关注着这场悲剧的延长对干地巾海地K 和平 'J 

安全产生的一切影响。

6 4 . 另外，塞浦路斯问题， 由于它涉及一个小 

国、军事弱国被一个外国占领的问题，所以是对安理 

会能力的检验，看它能不能帮助这样的小国维护#主 

权。因此，对我们这样的代表团来说，这一问题有着 

特殊的意义。

6 5 . 秘书长在他的报告中告知我们，在大会通 

过 第 3 3 /1 5 号决议以后的期间，为实现联合国关于 

塞浦路斯的目标已进行了大量的外交活动。这种活动 

的成果，就是在他主持下于1979年 5 月 19日在尼科 

西亚.达成了一项协议。用秘书长的活来说，那个协议 

为 恢 复 1977年中断的塞浦路斯两族间的会谈规定了 

" 双方同意的基础、优先事项和程序 " 〔同上， 第 7 

段〕。我闺代表闭要表示，我们赞赏有关双方在那一 

场合表现出的真正的淡判精神，并赞赏秘书长为那一 

步的实现所起的作用。不幸的嚴，在前进了重要的一 

步 之 两 族 会 谈 又 在 6 n 陷于停顿。

66. 1979年 5 月 19 H的协议进一步证实了塞浦 

路斯问题的独特性。我国代表团去年就讲到过这种独 

特性。在这个向题上，解决的纲领已经存在，这个纲 

领是有关各方同意、本大会一致通过了的。我指的是 

大会第 3212 ( X X IX )号决议，在那个决议中，大会 

特别赞赏塞浦路斯希族和塞浦路斯土族之间举行的谈 

判，并赞成继续进行这些谈判。两族会淡在 1977年 

陷于停顿。两年之后， 1979年 5 月 1 9日，双方終干 

就恢复会谈的基础达成了协方，虽然达成协议之后并 

无进展。

6 7 . 在此时刻，我国代表 ®不想去探究秘书长 

报吿巾所记栽的关于这一僵局的细节。我只想表示， 

双方尽管达成了上述协议，然而迄今没能就解决塞浦 

路斯问题达成尋后的协议，对干这种情况，圭亚那深 

處遗憾。

68. 5 月 19日协议，之所以可能达成，是因为 

那时双方都表现出愿意产肃地进行谈判以达成这祥的

解决的意愿。但遗憾的是，这种意愿那时还不足以克 

服相 //，间的猜忌和不倍任，而要想在淡判巾取得史多 

的进展，就必须克服那种猜忌和不信任感。我们现在 

符到的僵局只对侵略和|iT领有利。随着这种^!)Ifif的继 

续，各方的立场会更加强碍而缺乏R 活性，双方会彼 

此越离越远，同时双方也会离最终解决的H 标越来越 

远。因此，现在大会必须坚持说，两族之间应该以积 

极的建设性精神恢复谈判，因为正如许多发言人在我 

之前所说的那样，谋求解决塞浦路斯问题的道路只有 

一条。这种解决不可能遗过单方面的行动或通过制造 

既成事实的政策来实现，而只能通过塞浦路斯两族谈 

判的手段来实现。

69. 有必要而且绝对有必要破除用过去经验的 

老眼光看待新问题的陈旧习惯。假如要寻找一些理巾 

来证明应该互相怀疑对方的动机，那么这种理巾总会 

找到的。我们从秘书长报告的第 31段中看到，今年

8、9 月间，为试採双方的意见，他提出了一些旨在 

消除一些困难的建议，这些困难曾使会谈于今年6 月 

陷于停顿。他表达了这祥的看法，这就嚴，假如当时 

那些建议得到接受，双方就有可能谈判 5 ；] 19 H 协 

议 和 1977年纲领中规定的解决问题的具体要素。 

们得知，在那些建议提出之时，双方都加以柜经。据 

秘书长说，一个多 /]之后，有一方决定接受那个办 

法；而另一方则表示怀疑该步骤的动机和时间安徘。

i f 利 姆 先 生 （坦桑 尼 亚 联 合 共 和 国 ） 回任主库。

7 0 . 因而，需要的是对待谈判要有一个全新的 

建设性态度。 此同时，必须避免采取 I丫>.方 Ifii的行 

动，那会不利于创造信任与谅解的气氛，而这样的气 

氛是有助干恢复谈判的。因此，我国代表团 ®同共他 

代表团一道，要求全面执行联合国的有关决议，要求 

所 有 外 闻 队 和 外 I H 本存在立叩撒M1 * 浦路斯，立 

即恢复两族间的谈判，而且谈判应自由地、在平等的 

基础上进行，以期实现塞浦路斯问题的可以共同接受 

的解决。我们还会记得，今 年 9 月在哈冗那举行的会 

议上，不结盟国家的国家元首和政府首脑非常强调那 

些行动。

7 1 . 塞浦路斯之魂在塞浦路斯本身，而不是在 

任何别的地方。它不能拿到政治和战略利益的市场上



去买卖。寨浦路斯的领土完整是神圣的。独立的塞浦 

路斯的领土决不应遭到肤解和外国占领。塞浦赂斯的 

命运要靠塞浦赂斯人民 1̂1己来戴造，要怠塞浦路斯两 

族人民 iïii不Æ靠任何别的人来塑道。

7 2 . 因此，找国代表闭想对所有外部势力发HI 

呼吁：你们能向寨浦路斯提供的最大服务，你们能给 

寒浦路斯的最大帮助，就是别去管它，别去千涉它的 

内政，就是尊重它的主权、独立、领土完聲，统一和 

不结盟地位。如果我们不能在帮助谈判进S 时不谋求 

以某种方式对那些谈判施加影响，那么，就让我们别 

去进一步使那一进程复杂化吧。

73. 我国代表团真心实意地在不结盟国家联系 

小组之内和其他场合继续加紧努力，以求确保大会第 

3212 (X X IX )号决议的尽快执行和塞浦路斯问题的

和平解决。

7 4 . 在结束发;言之前，我必须再一次赞场秘书 

长，他在联大义给他的关于寒浦路斯的撒妙而义极其 

闲难的 I:作巾进行了耐心的、不倦的努力。

7 5 . 主席：刚才我们听到了就这一问题辩论的

最后一位发言人的讲话。

76. 塞浦路斯代表请求允许他发言以行使答辩 

权。在请他发言之前，我要提醒各位，大会曾有过决 

定，这就是他得在自己的座席上发言，而且不能趙过 

十分钟。

7 7 . 罗兰季斯先生（寨浦路斯)：我不想探究埃 

拉尔普先生讲话的細节，因为对于他那些反复重申、 

陈旧无力的大多数说法，我已在对大会的发言中〔第 

6 8 次会议〕和塞浦路斯希族对话者在特别政治委员 

会的发言中6作了充分的答复。

7 8 . 埃拉尔普先牛^老悬试旧转移大会的注意 

力，使之离开这个事实即土耳其实质上是个侵赂  

者，并试图把土耳其描绘成一个行善救助者的形象。 

对干埃拉尔普先生来说，不幸的是，这两个概念没有 

丝毫共同之处。我只想就他讲请中的几个最突出的要 

点作些评论。

7 9 . 首先，埃拉尔普先生试图给人这样一种印

象，好象寨浦略斯希族一方，特别是寨清路斯共和国 

总统翦普里亜努先生，背弃了马卡里奥斯-登克塔什 

纲顿。 I f 实 hj'这一说法完全不符。客浦路斯希族方而 

完全遵循上述纲领，瘾述该纲领揚H1 了雄 *联邦制的 

建议，而審浦路斯上族一方却撮Hi要绿立两个独立的 

国家的肆议。某普里亚努先生在 1979年 5 i l 的十点 

协议中肯定了上述纲领，而土耳其一方则试图避开那 

些纲领，要求加以改变他们要在其中加上 "两K "和 

"塞浦路斯土耳其族人的安全 "等提法，而这些提法造 

上逮纲领中没有提到的。加上这些提法就会导致取消 

上述纲领和十点协议；关干这一点，索伊绍尔教授已 

在 1979年 10月 1 8日的一篇讲活中作了权威性的肯 

定。索伊绍尔教授是土耳其方面的立宪顾问，也 是 6 

月两族会谈中塞浦路斯土族谈判代表的顾问。

8 0 . 其次，关于審浦路斯希族人正在对客浦路 

斯上族人^£动一场经济战的断R 不 荒 诞 的 ，而 II. 

嚴伤了人再加侮辱。俊略者间了进来，剥夺了本地人 

民拥有的一切，用武力躯走了他们，然后， ftl干侵略 

者不善干利用而把这些霉夺来的财宫在其手巾 

成了尘土，于是就抱怨说他的经济困难是那些野蛮侵 

略的受害者造成的。

8 1 . 第三，为了混请视听，埃拉尔普先生甚至 

歪曲秘书长报告中所明确说明的事实，硬说基普里亚 

努总统同登克塔什先生之间的最高级会晤是后者亲自 

倡议的结果。秘 书 长 11月 8 日的报告中是这祥说 

的：

"4月4 E l , 罗兰季斯先生在日内瓦来看我[1̂

对我表示，假如我能召集一次高舉会议来打破 ÎL

经形成的僵局，寨浦路斯希族将持欢迎态度。"

CA /  3 4 /  620 和 Çorr'h 第 <5 段〕

8 2 . 第四，不论在大会全体会议上还Æ在特别 

政洽委员会，我们都已棒到过，在登克塔什先生和其 

他人的实际讲话中，都表现过要分裂这个国家的意 

旧。我们的立场不是以猜测为依据，而是有事实根据 

的。養衷塔# 以毫不會糊的言词说过我个人认力， 

雄立一个单独国家的时机已经到来"。其党派代表着 

塞浦路斯土族 23% 的塞浦路斯土族政治领导人厄兹
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斯的分裂 " 。还有许多类似的言论。为答复上述接二 

连三的言论，埃拉尔普先生引用了帕帕佐普洛斯先生 

的一段评论。埃拉尔普先生的逻辑是非常古怪的。如 

果登克塔什三番五次一再公开地宣扬分製，我们还非 

得需要请帕帕佐普洛斯先生告诉我们登克塔什的意图 

何在吗？分裂并不取决于帕帕佐普洛斯先生；分裂是 

在登克塔什先生的欲望的范围之内。登克塔什的呼声 

才是权威的呼声，而 他 自 1954年以来就一直说要分 

裂。

8 3 . 第五，埃拉尔普先生侮辱了在座所有人的 

替力。他暗示说，我们在试旧回避向题的解决，因为 

我们喜欢n 前的状况，换句诏说，就莊权们一直在寻 

求有人来占领我们的国家，而现在，上耳其居然JE意 

向塞浦路斯派来军队，我们应该满心感激才对。我们 

真的感到惊说，埃拉尔普先生怎么没让我们出钱分担 

土耳其在塞浦路斯的占领军的费用，以表示我们对土 

耳其侵略的感激之情。

8 4 . 关于土耳其军队在塞浦路斯的作用问题， 

埃拉尔普先生又一次诉诸奇谈怪论。他说，土耳其 i r  

领军—— 据人权委员会的一份报告说，那支军队进行 

了残酷的杀戮、劫掠、毁坏和盗窃—— 是一支维持和 

平部队。就这样来维持和平！有人说过这样的活，埃 

拉尔普先生应该记取：辩解就Æ不打自招。

8 5 . 遂浦路斯的悲惨局势，Æ不可宽恕的侵略 

行为造成的。埃拉尔普先生竭力为这种局势寻找遁 

辞，实标上反倒削弱了土耳其的立场。他要是明智一 

些就该记住，除非你能说些什么比不说要好些的话， 

否则还是保持 i î i默为好。

8 6 . 我 I人为，在座的每一位代表，与他行使肖 

己的表决权的时候，是一定要重视侵略者问题的。象 

土耳其一祥，那些侵略者当然愿意自称为"维持和平 

的人 " ，同时随时准备动用军队进攻别人。几乎每个

M 家都有- ‘个比较弧人的邻W , 这个41USI存 ，人兴昨 

会滋长起贪得无厌的胃口，穿起自封的治安警察的制 

服，就象土耳其在塞浦路斯所做的那样。

8 7 . 几分钟前，我收到塞浦路斯发来的一份电 

报，其中有所请塞浦路斯土耳其族联合邦的内务和复 

兴部长的一项声明。声明是在关于复兴问题的小组讨 

论中发表的，内容如下：

" 在开始干1974年而继续了这几年的令人愉 

快的和平行动之后，有 22146个家庭和数万个个 

人来到土耳其族联合邦地区安家落户，并得到了 

部分的身分地位。"

换言之， 1974守-以来，近 10万上耳其人Û 作为殖 

民者来到塞浦路斯。侵 略 被 称 作 令 人 偷 快 的 是  

件喜事，是值得庆贺的事。我们塞浦路斯有 10万人 

向着土耳其，尔后我们被告知，土耳其的意 ®不是要 

分裂塞浦路斯。

f f 午 ¥ 时 25分散会。

' 1979年 8 月 1 日至 7 日在卢萨卡举行（关于最后公 

报，见 《安全理事会正式记录，第三十四年，1979 7 月、8
和 9 月份补编》，文件 S / 13515)。

' 1979尔 9 月 3 n 至 9 R 在哈K 那 堆 行 （关于M后宵 

F f ,见文件 A / 3 4 /5 4 2 )。

3 见 《大会 :£式记录，第十屈特别会议，全体会议》，第 

2 次会议，第 145段。

4 见 《安全理事会正式记录，第三十二年， 1977年 4 
月、5 月和 6 月份补编》，文件 S / 1 2 3 2 3 ,第 5 段。

5 同上，《第二十九年， 1974年 7 月、8 月和 9 月份补 

编》，文件 S /  11398。
6 见 《大会正式记录，第三十四屈会议，特别政治委员 

会》，第 3 3 次会议，以及同上，《特别政治® 员会，会期分 

册》，更正。


